

BAB III

KAJIAN OBJEK PENELITIAN

A. Gambaran Umum Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan

Jepara Tahun 2018/2019

1. Letak Geografis Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara

Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara terletak cukup dekat dari pusat Kabupaten, yaitu berada sebelah selatan Kabupaten Jepara, dengan jarak tempuh 7 Km. Pondok pesantren Al-Buruj berlokasi di Desa Ngabul RT 01 RW 07 JL. Cemoro Kembar Kecamatan Tahunan Kabupaten Jepara.

Adapun secara geografis, pondok pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara dapat digambarkan sebagai berikut:

1. Sebelah utara berbatasan dengan Desa Langon Kec. Tahunan.
2. Sebelah timur berbatasan dengan Desa Ngasem dan Bawu Kecamatan Batealit.
3. Sebelah selatan berbatasan dengan Desa Troso dan Rengging Kecamatan Pecangaan.
4. Sebelah barat berbatasan dengan Ngeling dan Sukosono Kecamatan Kedung.

Lokasi Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara berada di daerah pedesaan dan mayoritas penduduknya berprofesi sebagai

pengrajin mebel, meskipun masih banyak penduduk yang profesinya sebagai petani dan pedagang.¹³²

2. Sejarah Berdirinya Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara

Pondok Pesantren Al-Buruj mulai berdiri, pada akhir tahun 2009 M, dan diasuh oleh KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Awalnya hanya sebuah majlis ta'lim dan kajian islam untuk remaja sekitar, kemudian berkembang menjadi sebuah pondok pesantren yang terbuka untuk umum, dan mulai menerima santri mukim pada tahun 2010, secara resmi mendapat pengakuan dari DEPAG Jepara pada tahun 2012. Lokasi pondok yang strategis berada di dataran tinggi, di tengah-tengah Kota Jepara jarak 100 M dari Jl. Raya Jepara-Kudus, yang bermula dari rumah kontrakan, hingga tahun 2013 dan sekarang sudah berdiri sendiri diatas tanah milik pondok seluas 9000 M. Gedung Pondok Pesantren Al-Buruj berlantai dua, 8 kamar: terdiri dari 4 kamar santri putri, 4 kamar santri putra, 1 kantor, dan 3 kamar ustadz, masjid Zubair bin Awwam, kamar mandi 20, (putri 8, putra 9, ustadz 2, kantor 1) WC putra 7, WC putri 6. Jalan akses sangat mudah, yaitu berada di Jalan Cemara Kembar/berseberangan dengan Dinas Perhubungan Kabupaten Jepara. Meskipun pesantren berada ditengah kota tapi suasana dilingkungan

¹³² Observasi Pada Hari Sabtu, Tanggal 8 Desember 2018, Pukul 19.30 WIB.

pondok terlihat asri, nyaman dikarenakan lokasinya berada disekitar persawakan yang masih banyak.

Pesantren ini berorientasi kepada kombinasi metode modern dan klasik, bermanhaj ahlus sunnah wal jama'ah, yang insyaAllah bisa diterima oleh semua golongan islam, terutama dari kalangan NU, seperti pondok Gontor. Progam unggulan pondok adalah tahfidz Al-Qur'an 30 Juz tahfidz 500 hadits shohih selama 6 tahun, teknologi berbasis islam, komunikasi aktif bilingual Arab dan Inggris, agribisnis, usaha dan ketrampilan berbasis skill seperti membuat tempe, sabun cuci, pembuatan kecap, menanam sayur-sayuran, komputer, menjahit dll, dan kurikulum ujian nasional paket B dan C dengan sistem pembelajaran home schooling.

Karena terbatasan tempat kamar dan fasilitas pondok serta untuk mewujudkan efektifitas progam pondok, maka jumlah santri sementara dibatasi, dan tahun ini tidak bisa menerima santri baru lebih dari 5 anak. Jumlah santri saat ini ada 64 anak, terdiri dari 37 santri putra dan 27 santri putri, disamping jama'ah kajian tafsir hadits dan jamaah majlis dzikir yang jumlahnya ratusan. Disamping itu, sebagai bentuk pengabdian kepada masyarakat, maka Al-Buruj juga merintis TPQ (Taman Pendidikan Al-Qur'an) dan MADIN (Madrasah Diniyah) yang mulanya majlis ta'lim di Mushola, dimana santrinya lebih dari 200 anak, usia antara 5-14 tahun. Pondok ini juga digunakan aktifitas dakwah, dimana setiap minggu dua kali ada perkumpulan para da'i dan juga

majlis ta'lim bapak-bapak dan ibu-ibu, serta kajian remaja tentang tafsir dan hadits.

Sekalipun fasilitas pondok masih terbatas dan aktifitas belajar mengajar secara resmi baru berjalan 7 tahun sejak tahun 2012, namun prestasi yang diraih cukup mendapatkan apresiasi dari masyarakat sekitar, diantaranya adalah banyak anak santri yang sudah hafal Juz 'Amma dan surah Al-Baqarah beserta tafsir harfiahnya, dan hafal hadits di atas 400 hadits, dan komunikasi aktif Bahasa Arab serta Bahasa Inggris, hal ini telah ditampilkan dalam acara pengajian didepan para Kyai dan tokoh masyarakat di Jepara. Dan juga belasan santri yang sudah mendapatkan beasiswa keluar negeri, diantaranya ke Mesir dan Sudan. Dan prestasi lain dalam hal ketrampilan seperti membuat tempe, desain, sabun cuci, odol, komputer, tekwondo yang mendapatkan kejuaraan tingkat Kabupaten. Disamping itu, Pondok Pesantren Al-Buruj juga aktif dalam kegiatan sosial dan dakwah diantaranya: menanam 200 buah pohon terbesi dan bakti sosial jalan, perbaikan rumah tak layak bagi tetangga yang benar-benar sangat tidak mampu. Sedangkan dakwah dapat terlihat dengan jumlah jama'ah majlis ta'lim yang semakin hari jumlah jama'ahnya semakin bertambah sehingga membuat Pondok Pesantren Al-Buruj harus banyak menyiapkan sarana dan prasarana serta

Sumber Daya Manusia (SDM) yang amanat dan profesional untuk menunjang yang mulia ini.¹³³

3. Biografi Pengasuh Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara

Nama lengkapnya, KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Lahir di desa Kedungmalang Kedung Jepara Jawa Tengah, pada tanggal 12 Desember 1971. Setelah menyelesaikan pendidikan sekolah dasarnya di SD 1 Kedung, kemudian melanjutkan SLTP di MTs An-Nawawi dan bermukim di Pondok Pesantren “Sabilul Hadi” Surodadi Kedung Jepara. Orang tua KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Termasuk orang yang fanatik agamanya kuat dan melarang anak-anaknya melanjutkan belajarnya ke pendidikan formal kecuali harus di pesantren. Sehingga semua saudara kandung yang berjumlah 7 orang belajarnya di pesantren, kecuali KH. Abdul Baits Muchtar, Lc. MA. Yang sekolah di Aliyah formal namun tetap bermukim di pesantren “Mahir Ar-Riyadh Pare Kediri, itupun tanpa sepengetahuan orang tua.

Karena kondisi ekonomi keluarga yang kurang mampu, bapaknya seorang guru madrasah dan ibunya guru ngaji di kampung, sehingga memaksa untuk melanjutkan sekolahnya tingkat menengah Aliyah sambil bekerja mengurus kebun Kyai pimpinan pondok, namun hikmahnya sambil menunggu kebun itu KH. Abdul Baits Muchtar, Lc.,

¹³³ KH. Abdul Baits Muchtar, Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan, Wawancara Pribadi, Jepara, 9 Desember 2018.

MA. Gunakan untuk menghafal kitab “Alfiyah Ibnu Malik” yaitu kitab seribu bait syair tentang kaidah Bahasa Arab, dan dalam ikut perlombaan hafalan kitab Alfiyah Ibnu Malik yang di gelar setiap akhir tahun, KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Di nyatakan sebagai pemenang juara 1, sehingga berhak mendapatkan beasiswa hingga selesai Aliyah, dan setelah tamat Aliyah KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Melanjutkan studinya di beberapa pesantren, di antaranya Darul Ulum Jombang dan Salafiyah Sukorejo Situbondo, dan kemudian mengajar selama 4 tahun di Pondok Pesantren “Darul Lughah” Raci Bangil Pasuruan.

Pada tahun 1995 KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Melanjutkan studinya S1 dengan beasiswa dari IUA (International University of Africa) Khartoum Sudan, lewat ujian di kedutaan Sudan untuk Jakarta, dan sambil membantu mengajar di Dharma Wanita di KBRI Khartoum sejak tahun 1997-2001, KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Dapat menyelesaikan kuliahnya di Fakultas Tarbiyah tahun 1998 dengan memperoleh Yudisium Very Good, sedangkan beasiswa S2-nya diperoleh dari kementrian pendidikan tinggi Sudan, sehingga bisa meraih gelar MA (Master of Art) dalam Fakultas Bahasa Arab tahun 2001 di Universitas yang sama, dengan Yudisium Very Good, di saming itu KH. Abdul Baits Muchtar Lc., MA. Juga menyelesaikan Diploma tinggi Pra Master, pada jurusan Diplomatic Studies di kementrian luar negeri Sudan, dan sekarang sedang menyelesaikan pendidikan S3 di Khartoum Sudan jurusan Bahasa Arab.

Kegiatan KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. Sekarang, diantaranya: Pengasuh Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara, pengelola pesantren “Khulafaur Rasyidin” Pontianak Kalimantan Barat, pimpinan lembaga LCIS (Language Club and Islamic Studies),¹³⁴ beliau sebagai pengurus ikatan da’i di Jakarta, penterjemah duta besar Arab Saudi di Jakarta, pengurus pusat LF-PBNU Jakarta sejak 2004 sampai sekarang, dan menjadi Tim Ahli untuk kurikulum beberapa pesantren modern, serta mengisi kajian di beberapa majlis ta’lim, disamping fokus jadi Pengasuh Pondok Pesantren Al-Buruj, beliau juga memimpin beberapa majlis ta’lim diluar pesantren serta menjadi pengurus di beberapa organisasi seperti: Sekjen (IAS) Ikatan Alumni Sudan, alumni mahasiswa Sudan di Indonesia, dan ketua HIMMA (Himpunan Mutakhorijin Mahir Ariyad) Kediri.

4. Struktur Organisasi Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara

Tabel 1

NO	JABATAN	NAMA
1	Penasehat	Dr. Mudzakir Jalal
2	Pengasuh	KH. Abdul baits Muchtar, Lc., MA.
3	Ketua	Ustadzah Durrotun Nafisah

¹³⁴ Abdul Baits Muchtar, *Hidup Adalah Seolah-olah*, (Cibubur: Else Press, 2008), hlm. 361-362.

4	Wakil ketua	Abdur Rohman S.Pd.
5	Sekretaris	AlHafidz Muchtar
6	Wakil Sekretaris	Ustadz Taufan Bayu, S.Ud.
7	Bendahara	Bagus Pamungkas
8	Wakil Bendahara	Evi Khiqkawati, S.Pd.
9	Bidang Pendidikan	Muhammad Irsyad
10	Bidang Humas	Muhammad Aji Arum
11	Bidang Kebersihan	Muhammad Alfin
12	Bidang Keamanan	Abdul Hakim
13	Bidang Perlengkapan	Ahmad Faiz

Tabel 2

Nama Ustadz-Ustadzah Pengampu Di Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara¹³⁵

NO	NAMA USTADZ & USTADZAH
1	KH. Abdul Baits Muchtar, Lc., MA. (Alumni IUA Khourtum Sudan)
2	Ustadz Muhammad Natsir, S.S., M.Pd. (Alumni UIN Malang)
3	Ustadz H. Alfa Syahirul, Lc., M.Ag. (Alumni Kairo Mesir)
4	Ustadz H. Nur Wahid, Lc. (Alumni Al Ahqof Yaman)
5	Ustadz Ahmad Fajar, Lc. (Alumni Damaskus Syuriah)
6	Ustadz Munawwir, S.q.

¹³⁵ Dokumentasi, Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan, Jepara, 15 Desember 2018.

7	Ustadz Ahmad Bashori, S.Pd.
8	Ustadz Ahmad Khozi
9	Ustadz Taufan Bayu, S.Ud.
10	Ustadz Abdul Karim Al-Hafidz
11	Ustadz Abdur Rohman S.Pd.
12	Ustadzah Faizah, S.Pd.I.
13	Ustadzah Durrotun Nafisah
14	Ustadzah Inayah Al-Hafidzoh

5. Sarana Dan Prasarana Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan

Jepara

Kegiatan belajar mengajar akan berjalan lancar jika didukung adanya sarana dan prasarana yang memadai dan mendukung. Adapun sarana dan prasarana yang ada di pondok pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara adalah sebagai berikut:¹³⁶

Tabel 3

No	Tempat	Pondok Putra		Pondok Putri		Jml
		Jml	Ket.	Jml	Ket.	
1	Kamar santri	4		4		8
2	Ruang kelas	2	Kelas alam, seperti gazebo, halaman, di dalam masjid, didepan asrama.	2	Tidak bersekat, sesuai keadaan ustadz.	4

¹³⁶ KH. Abdul Baits Muchtar, Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan, Wawancara Pribadi, Jepara, 22 Desember 2018.

3	Kamar Mandi	10		10		20
4	Tempat Wudhu	15		15		30
5	WC	7		6		13
6	Sumur	2	Sumur bor	1	Jadi satu dengan putra	3
7	Computer	3	Untuk kantor	2		5
8	Perpustakaan	1	Di masjid			1
9	Ruang Tamu	1	Gazebo, ruang tamu ndalem atas dan ndalem bawah.			1
10	Masjid					1
11	Kantin	1	Kantin Ck (Cafee Kus)			1
12	Dapur	2	Dapur pondok dan dapur ndalem			2
13	Kantor	1				1
14	Proyektor	1				1
15	TV	1		1		2
16	Kipas Angin	7		7		14
17	Gazebo	1				1
18	Mobil Oprasional	2				2
19	Motor Oprasional	1				1
20	Dispenser	6		6		12
21	Lapangan	1				1

B. Pelaksanaan Pembelajaran Santri Di Pondok Pesantren Al-Buruj

Ngabul Tahunan Jepara Tahun 2018/2019

1. Kurikulum Pembelajaran Santri Di Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara

Berdasarkan hasil observasi dalam proses belajar mengajar santri di Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara, kurikulum yang disusun secara induktif dan berbasis kecapaian hidup, serta sesuai dengan konteks lokal dan global, serta memperhatikan karakteristik lingkungan pondok pesantren yang mengedepankan nilai-nilai keislaman dan memprioritaskan pendidikan agama. Adapun materi yang ada di Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara adalah sebagai berikut:

Tabel 4

NO	MATERI
1	Tahfidz Al-Qur'an 30 Juz
2	Tahfidz 500 hadits beserta tafsirnya
3	Bahasa Arab
4	Bahasa Inggris
5	Nahwu
6	Shorof
7	Riyadussolihin
8	Fathul Qorib
9	Jurumiyah
10	Ilmu Teknologi (IT)
11	Materi Ujian Nasional (UN)

12	Ketrampilan skill
----	-------------------

Target dan Sasaran: Santri setelah tamat belajar minimal dapat pembekalan teknologi terutama yang berbasis program keislaman, seperti: ilmu komputer program Arabic, Sofwer Arab, Website dan desain, terutama yang berkaitan Al-Qur'an serta ilmu keislaman. Santri dapat pembekalan dakwah, seperti hafal 30 Juz Al-Qur'an, hafal 500 hadits pilihan, bisa mentafsirkan di luar kepala minimal Juz 'Amma, paham minimal 1 Juz surat Al-Baqarah, santri dapat ilmu usaha, seperti: membuat kecap, saos, tempe, tahu, sabun cuci, minuman segar, tata boga, menjahit, bengkel, serta pembekalan teknik agribisnis, seperti prikanan, peternakan, pertanian.¹³⁷

2. Metode Pembelajaran Santri Di Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara

Dari hasil observasi dan wawancara dengan pengasuh pondok pesantren Al-Buruj ada beberapa metode yang digunakan dalam pembelajaran santri di pondok pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara adapun metode tersebut adalah:

1) Metode sorogan

Pada metode ini, para santri menghadap kiai untuk membaca kitab, menjelaskan atau menghafalkan pelajaran yang diberikan

¹³⁷ Observasi Pada Hari Sabtu, Tanggal 29 Desember 2018, Pukul 19.30 WIB.

sebelumnya. Metode ini biasanya digunakan dalam pengajaran kitab Muhtarol hadits, tafsir Juz ‘amma, fathul qorib dan percakapan Bahasa Arab.

2) Metode Bandongan

Metode ini merupakan cara penyampaian ajaran kitab kuning dimana seorang kiai membacakan atau menjelaskan isi kitab, sementara santri mendengarkan, menulis dan menerima penjelasan kiai. Metode dengan sistem bandongan ini diterapkan di pondok pesantren al-buruj ngabul tahunan jepara dalam pengajaran kitab kuning yang dilaksanakan setiap hari kecuali hari jum’at. Kitab-kitabnya diantaranya meliputi:

- a. Riyadussolikhin
- b. Tafsir Jalalain
- c. Fathul Mu’in
- d. Kitab Shiroh Nabawiyah dan lain-lain.

3) Metode Mudzakaroh (diskusi)

Metode ini diterapkan di pondok pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara untuk memecahkan permasalahan yang muncul seputar *fiqiya*, *nahwiyah* dan *ijtimaiyah* (sosial kemasyarakatan). Dengan musyawarah di harapkan santri terlatih dalam menyelesaikan dan mencari solusi dari permasalahan yang ada dengan menggunakan referensi yang bersumber dari kitab kuning.

4) Metode tanya jawab

Metode ini selalu digunakan oleh para ustadz dalam setiap pengajaran kitab kuning.

5) Metode hafalan

Metode hafalan biasanya digunakan dalam pengajaran kosa kata Bahasa Arab dan Bahasa Inggris, tahfidz qur'an beserta tafsirnya, nahwu shorof beserta kaidahnya.

6) Metode pembiasaan

Contoh dari metode pembiasaan yang ada di pondok pesantren al-buruj ngabul tahunan jepara adalah para santri di biasakan untuk melaksanakan shalat jama'ah dan mengaji al-qur'an, setelah kegiatan shalat wajib ada setoran, baik al-qur'an hadits maupun kosa kata Bahasa Arab dan Bahasa Inggris.¹³⁸

3. Kegiatan Santri Di Pondok Pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara

Berdasarkan hasil observasi selain pembelajaran kitab-kitab kuning, di pondok pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara juga terdapat kegiatan-kegiatan pendidikan untuk para santrinya. Kegiatan tersebut antara lain:

1) Dzibiyah / membaca al-Barjanji

Al-Barjanji ialah suatu doa-doa, puji-pujian menceritakan riwayat Nabi Muhammad Saw. Isi berjanji bertutur tentang kehidupan Nabi Muhammad Saw yang disebutkan berturut-turut dan didalamnya

¹³⁸ Observasi Pada Hari Sabtu, Tanggal 5 Januari 2019, Pukul 20.00 WIB.

juga mengisahkan sifat-sifat mulia yang dimiliki Nabi Muhammad Saw serta berbagai peristiwa untuk dijadikan teladan umat manusia. Kegiatan al-Barjanji dilaksanakan setiap hari Kamis malam Jum'at dan dilaksanakan di Masjid Jubair bin Awwam, kegiatan biasanya diiringi dengan rebana.

2) **Khitobiyyah**

Khitobiyyah atau latihan pidato diadakan setiap minggu sekali yaitu setiap hari Senin, kegiatan ini diikuti oleh semua santri. Dan kegiatan ini bertujuan untuk melatih mental santri ketika nanti tampil di depan publik.

3) **Kejar paket B dan C**

Kejar paket B dan C ditujukan pada para santri yang tidak memiliki ijazah MTs dan MA atau yang setara. Adapun program paket B adalah suatu bentuk pendidikan non formal yang setara dengan Sekolah Menengah Pertama (SMP), sedangkan program paket C adalah bentuk pendidikan non formal yang setara dengan Sekolah Menengah Atas (SMA).

4) **Kegiatan ekstrakurikuler**

Ekstra kulikuler adalah kegiatan non formal yang dilakukan peserta didik sekolah atau universitas, umumnya diluar jam belajar kurikulum standard. Kegiatan ekstrakurikuler ditunjukkan agar siswa dapat mengembangkan kepribadian, bakat, kemampuannya kemampuannya diberbagai bidang di luar bidang akademik. Kegiatan

ekstrakurikuler yang ada di pondok pesantren al-buruj meliputi tewkondo, sepak bola, basket, voli, pertanian, agribisnis dll.¹³⁹

Adapun jadwal kegiatan santri di pondok pesantren Al-Buruj Ngabul Tahunan Jepara adalah sebagai berikut:

Tabel 5

NO	WAKTU	KEGIATAN
1	03.30-04.15 WIB	Tahajud
2	04.15-04.45 WIB	Membaca Al-Qur'an setengah Juz
3	04.45-06.30 WIB	Shalat subuh dan setoran hafalan
4	06.30-07.30 WIB	Mandi dan sarapan
5	07.30-08.00 WIB	Shalat dhuha dan persiapan ta'lim
6	08.00-09.00 WIB	Materi home schooling meliputi: Bahasa Inggris, IPA, Matematika
7	09.00-11.00 WIB	Kegiatan Belajar Mengajar
8	11.00-12.00 WIB	Ishomah
9	12.00-14.0 WIB	Shalat dhuhur dan setoran Bahasa Arab
10	14.0-15.00 WIB	Makan siang dan ishomah
11	15.00-16.00 WIB	Shalat ashar dan Bahasa Inggris
12	16.00-17.30 WIB	Kebersihan, olah raga dan mandi
13	17.30-19.00 WIB	Persiapan shalat maghrib dan ta'lim
14	19.00-20.00 WIB	Shalat isya' dan KBM
15	20.00-21.00 WIB	Makan malam
16	21.00-22.00 WIB	Muroja'ah dan waktu menghafal
17	22.00-03.30 WIB	Wajib ishomah

¹³⁹ Observasi Pada Hari Ahad, Tanggal 6 Januari 2019, Pukul 19.30 WIB.